

Fecha Sección Página 66-68 Revista

FRONTERA NORTE,

CON EL VIENTO

A FAVOR

LA INSEGURIDAD TODAVÍA ES EL RETO POR SUPERAR, PERO EL CLIMA DE NEGOCIOS ES CADA VEZ MÁS FAVORABLE EN LA ZONA QUE COLINDA CON ESTADOS UNIDOS

Roberto Jiménez Anguiano

ese a que no ha sido con la agilidad deseada, desde hace algunos años la frontera norte del país ha comenzado a sacudirse el estigma de región violenta que le caracterizó sobre todo durante la administración del ex presidente Felipe Calderón.

Y mientras que en abril de este año se registró una escalada de violencia en Tamaulipas debido a supuestos ajustes de cuentas entre los grupos delictivos Los Zetas y el Cártel del Golfo -problema que algunos especialistas consideraron que podría extenderse hacia Coahuila y Nuevo León-, el panorama es más claro.

Los retos son numerosos, pero hay avances concretos que dan una mayor certidumbre para los negocios, considera el director del Instituto para el Desarrollo Industrial y el Crecimiento Económico (IDIC), José Luis de la Cruz Gallegos.

En entrevista, señala que se ha logrado atenuar la percepción de inseguridad, pero a partir de ello "falta un programa de relanzamiento de la zona, que representa una de las principales ventajas productivas y de comercialización del país".

Para lograr ese objetivo, se requiere impulsar programas de infraestructura, además de planes para explotar su potencial turístico, comercial y de servicios, detalla el especialista.

Un ejemplo del avance que ha logrado la región para ganar la confianza de inversionistas es el estado de Chihuahua, en donde en los últimos años se conformó un corredor industrial del sector aeronáutico, destaca De la Cruz Gallegos.

"Al mismo tiempo, se debe trabajar en abatir el

impacto de la criminalidad, porque se ha avanzado, pero el problema sigue latente", dice.

>> UBICACIÓN INMEJORABLE

La frontera norte de México tiene la ventaja de tener del otro lado del muro a uno de los mercados más importantes del planeta.

En el periodo 2007-2012 el valor de las exportaciones de todas las entidades federativas alcanzó un promedio de 262 mil millones de dólares, y las industrias manufactureras aportaron 84% de ese concepto, siendo la principal actividad con 218 mil millones de dólares, según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI).

De acuerdo con el último reporte disponible de la dependencia, las entidades federativas que destacaron en 2012 por el valor total de sus exportaciones son Chihuahua, con una aportación de 13%, seguida de Baja California y Coahuila, ambas con 10%; Campeche, con 9%, y Nuevo León, con 8%. Estas cinco entidades concentran 50% del valor total de las exportaciones del país.

Además, al cierre del año pasado la contribución de la región norte al Producto Interno Bruto (PIB) nacional también ocupó una posición destacada, de acuerdo con la Dirección Ejecutiva de Estudios Económicos y Comunicación del Grupo Financiero Banamex.

En el reporte 'México - Indicadores Regionales de Actividad Económica 2014', publicado en marzo pasado, la institución reporta que durante

el año que culminó, el PIB creció a una tasa promedio anual de 1.1%, medida en términos reales.

"La desaceleración de la demanda externa, ante el menor crecimiento de la economía global, particularmente la de Estados Unidos, donde hubo un efecto fiscal adverso, y el limitado dinamismo del mercado interno llevaron a un desempeño económico nacional modesto, después de que en 2012 el PIB creciera 3.9%", arroja el análisis.

El fuerte vínculo de la economía mexicana con el ciclo económico de los Estados Unidos, principalmente a través de la industria manufacturera, estuvo presente en 2013.

Así, la división norte (Coahuila, Chihuahua,

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 3 \$ 152870.19 Tam: 734 cm2



Fecha	Sección	Página
	Davidata	66.60
08.05.2014	Revista	66-66

Durango, Nuevo León y Tamaulipas), una de las regiones más integradas con la demanda externa, ocupó el cuarto lugar en crecimiento económico durante 2013 (1.4% ponderado contra 1.1% del promedio nacional).

"Destaca el caso de Chihuahua donde la variación anual del PIB habría alcanzado 3.7% en 2013. Con una participación de 22% en el PIB total estatal, la manufactura registró una tasa de crecimiento anual promedio de 7.4% durante enero-noviembre de 2013, en claro contraste con el promedio nacional (1.4%)", destaca el reporte del grupo financiero.

Asimismo, con una participación de 41% del PIB de la división norte, Nuevo León -la economía de mayor tamaño en la región- registró una tasa de crecimiento de 1.7%.

El crecimiento marginal de la producción manufacturera, de 0.9% durante el periodo eneronoviembre de 2013, sumado a la caída del valor de producción de las empresas constructoras -principalmente por obra pública- acompañaron el desempeño modesto de otros determinantes del crecimiento de la entidad.

En Tamaulipas, aún cuando la producción manufacturera registró un crecimiento anual superior al promedio nacional (4.3% contra 1.4%, respectivamente, entre enero y noviembre de 2013), el desempeño negativo de la mayoría de otros componentes de la economía del estado sustentan la estimación de sólo 0.8% de aumento de su PIB estatal.

El crecimiento del empleo formal de 2.3% comparado con el 3.5% del promedio nacional afectó la capacidad de compra de la población, lo que combinado con la inseguridad, llevó a que las ventas al menudeo de las princípales ciudades tamaulipecas cayeran con respecto a 2012, menciona el Grupo Financiero Banamex. Así se encuentra nuestra frontera. »



3



Fecha Sección Página Revista 66-68





*José Luis de la Cruz Gallegos

*Director del Instituto para el Desarrollo Industrial y el Crecimiento Económico (IDIC)

Página 3

de